
ГТО СТАНЕТ ДОСТУПНЕЕ
Министерство спорта РФ утвердило новые нормативы 

Всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «Го-
тов к труду и обороне» на 2018-2021 годы. Они вступят в си-
лу с 1 января.

Нововведения прокомментировал для «АС» начальник отде-
ла физического воспитания, спорта и информационного обеспе-
чения управления спорта и молодежной политики Алтайского края 
Петр Кобзаренко:

– На протяжении трех лет, что существует Всероссийский физ-
культурно-спортивный комплекс ГТО, наработан определенный 
опыт. Уровень физической подготовки населения с каждым годом 
меняется. Чтобы справедливо оценивать физические качества 
людей, произошла корректировка тестов. Теперь нормативы рас-
ширены, стали учитываться погодные и природные условия регио-
нов России. Например, обязательный тест на скорость ранее про-
водился на дистанции 100 метров. Но в холодных регионах или в 
сельских муниципалитетах его выполнить тяжело – там нет бего-
вых дорожек. В новой редакции нормативов добавились дистан-
ции 30 и 60 метров, был включен челночный бег. Это для того, что-
бы норматив могли выполнить в маленьком зале. 

Появились дополнительные тесты, которые можно заменить 
друг на друга. В следующем году мы ожидаем большую програм-
му по выполнению тестов для людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья.

Работа судей, методика подхода, выполнение тестов никак не 
изменится.

ЕЩЕ ПОБОРЕМСЯ!  
Виталий Щур дебютировал на чемпионате мира по спор-

тивной борьбе. 
Соревнования проходили в Париже. Борцы греко-римского 

стиля боролись 21-22 августа. В весовой категории до 130 кг сбор-
ную России представлял Виталий Щур, воспитанник заслуженно-
го тренера России Владимира Кутчера из новоалтайского клуба 
«Чемпион». Изначально его участие в соревнованиях не планиро-
валось, однако за пару дней до старта чемпионата мира Виталий 
заменил в супертяжелой весовой категории призера Олимпийских 
игр – 2016 Сергея Семенова, получившего травму. 

Дебют на чемпионате мира для алтайского борца вышел не 
слишком удачным. В первом же поединке он уступил чемпиону 
Африки египтянину Мохамеду Абделлатифу со счетом 1:2. В 1/8 
финала Абделлатиф проиграл грузину Левану Арабули и, таким 
образом, лишил Виталия Щура шанса побороться за бронзу че-
рез утешительные встречи.

– Виталик был сам не свой, я не узнал своего ученика, – при-
знался в разговоре с «АС» тренер спортсмена Владимир Кутчер, 
который наблюдал за схваткой против египтянина вживую с три-
буны. – Он тренировался в обычном режиме, «сидел» на штанге 
и специально к чемпионату мира не подводился. Заменил Семе-
нова в последний момент, после чего возникли проблемы с полу-
чением визы. Это заставило понервничать: только вечером, уже 
накануне отлета сборной во Францию, вопрос с визой благополуч-
но разрешился. Это не оправдание, конечно, Щур мог выступить 
лучше. Уверен, это не последний чемпионат мира в его карьере.

ХОРОШАЯ БЫЛА СЕРИЯ
Барнаульское «Динамо» 27 августа сыграло в гостях вни-

чью с «Читой» – 1:1.
На протяжении всего первого тайма хозяева владели замет-

ным игровым преимуществом, постоянно нагнетая напряжение в 
штрафной площади «Динамо». Игрокам «Читы» не хватало ма-
стерства в завершении атак. Несмотря на это, первыми счет в 
матче открыли гости: во время розыгрыша углового были нару-
шены правила на Антоне Киселеве. Судья указал на точку, к мячу 
подошел Иван Старков, без труда переигравший вратаря хозяев 
Данила Гавиловского, кстати, воспитанника алтайского футбола. 
Не прошло и минуты, как защитники «Динамо» допустили грубую 
ошибку, оставив без присмотра игрока «Читы» Андрея Волгина. 
Футболист беспрепятственно получил мяч в районе одиннадцати-
метровой отметки и пробил мимо Богдана Карюкина – 1:1. Сухая 
серия динамовского вратаря прервалась на отметке 315 минут.

Во втором тайме игра выровнялась, команды были нацеле-
ны на атаку, но счет не изменился. В матче с читинцами в соста-
ве «Динамо» вышел на замену известный алтайский нападающий 
Владислав Аксютенко, в прошлом сезоне выступавший за «Саха-
лин». На 77-й минуте он заменил Виктора Липина. Владислав был 
заявлен за команду, когда та уже отправилась в поездку.

Виталий УЛАНОВ, Олег ХАРЛОВ.
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ФУТБОЛЬНОЕ РАЗДОЛЬЕ
Братья Евгений и Алексей Смертины в память о своем отце  
организовали в Барнауле международный детский турнир

Открытие футбольного тур-
нира памяти Геннадия Ива-
новича Смертина среди юно-
шей 2005 года рождения по-
сетили губернатор Алтайского 
края Александр Карлин, призер 
Олимпийских игр по пулевой 
стрельбе Сергей Каменский и 
Андрей Аршавин – звезда оте-
чественного футбола, чье по-
явление едва не свело с ума 
толпы мальчишек. Они гоня-
лись за ним в надежде заполу-
чить заветный автограф и сде-
лать совместное фото. Многим 
это удалось, и теперь им есть 
чем похвалиться перед родны-
ми и друзьями. Кстати, пресс-
конференция Аршавина в Бар-
науле стала настоящей инфор-
мационной бомбой – феде-
ральные СМИ охотно цитиро-
вали его высказывания о сбор-
ной России, женском футболе и 
завершении карьеры.

Бронзовый призер Ев-
ро-2008, ныне игрок алматин-
ского «Кайрата» Андрей Ар-
шавин на многие вопросы от-
вечал прямо и откровенно. На-
пример, победу над Голланди-
ей в четвертьфинале чемпи-
оната Европы он вспоминает 
чаще, чем покер в ворота «Ли-
верпуля». Объяснил это так: 
«За страну приятнее играть, 
радуешь больше людей». Ар-
шавин признался, что барна-
ульский футбол ассоцииро-
вал только с братьями Смер-
тиными, но уже в Барнауле уз-
нал, что Александр Ерохин то-
же отсюда. Повышенный инте-
рес к этому игроку неслучаен: 
во-первых, Ерохин, тренируясь 
в спортшколе барнаульского 
«Динамо», брал уроки индиви-

дуального мастерства у Генна-
дия Ивановича Смертина, во-
вторых, сейчас выступает за 
родной клуб Андрея – питер-
ский «Зенит».

– Ерохин – пока самое сла-
бое звено в «Зените». Но это 
только в данный момент, а во-
обще это талантливый и пер-
спективный футболист, который 
играет все матчи, – дал беспри-
страстную оценку Аршавин.

Звездный гость похвалил 
работу футбольной школы 
Алексея Смертина, отметив, 
что в Барнауле построена хо-
рошая база для занятий спор-
том. При этом сам он пока не 
собирается открывать имен-
ную футбольную школу. «Алек-
сей является паровозом, а во-
круг него много помощников.  
В моем окружении нет такого 
количества энтузиастов, кото-
рые бы загорелись подобным 
проектом», – пояснил Андрей 
Аршавин. 

Братья Евгений и Алексей 
Смертины, делая турнир в па-
мять о своем отце и учителе, 
вложили в организацию много 
сил. Юные футболисты за время 
соревнований посетили откры-
тый бассейн «Пляж», зоопарк 
«Лесная сказка», для них прово-
дились подвижные игры на све-
жем воздухе. И все это было про-
питано духом дружбы и товари-
щества. Но на поле ребята оста-
вались соперниками.

– На этом турнире дети полу-
чили возможность сыграть с ко-
мандами более высокого уров-
ня, что, надеюсь, подтолкнет 
их стремиться к этому уровню, 
развиваться, – поделился Алек-
сей Смертин, экс-капитан сбор-

ной России по футболу. – Наша 
задача – организовать соревно-
вания и привлечь команды со 
своим почерком, традициями. В 
этом году на турнире выступи-
ли ребята из Казахстана, Узбе-
кистана, Кореи. В дальнейшем 
мы просто будем расширять ге-
ографию участников. Хотелось 
бы видеть в Барнауле футболь-
ные школы Китая, Малайзии, 
Японии, возможно, команды из 
Европы.

Первое место в турнире 
памяти Геннадия Ивановича 
Смертина заняли футболисты 
московского «Динамо-2005». 
Они выиграли все пять матчей с 
общей разницей мячей 27:1. Но 
нельзя сказать, что успех дал-
ся динамовцам легко: с переве-
сом всего в один гол они обы-
грали соперников из московско-
го «Локомотива» и алматинско-
го «Кайрата». Юные «железно-
дорожники» в итоге завоевали 
серебряные медали, а предста-
вители Казахстана – бронзовые. 
Четвертое место занял ташкент-
ский «Бунедкор», пятое – сбор-
ная Алтайского края, шестое – 
корейский «Чегу».

Лучшим игроком турнира 
был признан Эдвин Бобоминов 
из московского «Динамо». Так-
же организаторы отметили луч-
ших игроков по амплуа: вратарь 
– Али Эркинов («Бунедкор», Уз-
бекистан), защитник – Алексей 
Лысов («Локомотив», Москва), 
полузащитник – Арнур Сагатов 
(«Кайрат», Казахстан), напада-
ющий – Ким Юн Че («Чегу», Ре-
спублика Корея).

Редкая ситуация сложилась 
при формировании сборной 
Алтайского края. В нее вошли 
по десять представителей двух 
школ – СДЮШОР Алексея 
Смертина и СДЮШОР «Ди-
намо», между которыми всег-
да существовала острая кон-
куренция. Сближению и объ-
единению способствовало то, 
что юные футболисты давно 

общаются друг с другом даже 
вне поля. В хороших отноше-
ниях и тренеры ребят – Сергей 
Бакаев и Вадим Бриткин вме-
сте играли за «Динамо-Барна-
ул». Полную поддержку сбор-
ной Алтайского края выразили 
и руководители спортшкол Ев-
гений Татаринцев (СДЮШОР 
А. Смертина) и Виктор Штерц 
(СДЮШОР «Динамо»).

– К сожалению, ребята не по-
казали свой максимум. В трой-
ку призеров с такими соперни-
ками тяжело попасть, но чет-
вертое место было нам вполне 
по силам. Не хватило сыгран-
ности, было всего две недели 
на подготовку. Да и мальчиш-
кам пока непривычно играть на 
все поле, они и на первенстве 
города соревнуются на пол-
поля в формате 8 х 8, – рас-
сказал Сергей Бакаев, тренер  
команды СДЮШОР А. Смерти-
на «Алтай-2005». – Междуна-
родный турнир дал бесценный 
опыт и возможность сравнить 
себя с другими. Московские ко-
манды на голову всех превос-
ходят, но хороший бой им дали 
воспитанники «Кайрата». На-
ши ребята отставали в такти-
ческом и техническом плане. 
Проигрывали единоборства, 
позволяли себя обыгрывать, и 
за счет этого соперники полу-
чали численный перевес перед 
нашими воротами. А вот физи-
чески никому не уступали, всем 
хватало сил.

Сергей Бакаев надеется, 
что в следующем году сбор-
ная Алтайского края получит 
больше времени на подготовку 
и улучшит результат на между-
народном турнире памяти Ген-
надия Смертина. Но свой шанс 
попытают уже другие ребята – 
2006 года рождения.

Виталий УЛАНОВ.
Фото фонда  

Алексея Смертина  
«Юные дарования».

Соревнования с участием шести команд из России, Казах-
стана, Узбекистана и Южной Кореи проходили с 23 по 27 ав-
густа на территории Парка спорта и СДЮШОР Алексея Смер-
тина. Яркий и масштабный турнир запомнился не только кра-
сивыми голами, финтами и спасениями вратарей, но еще и 
прекрасным антуражем. Главный приз выиграли футболи-
сты академии московского «Динамо».

Сезон 2017/2018. ФОНБЕТ – Первенство России по футболу  
среди клубов ПФЛ. Группа «Восток»

М Команда И В Н П Р/М О
1 «Сахалин» (Южно-Сахалинск) 4 3 0 1 6-3 9
2 «Зенит» (Иркутск) 4 3 0 1 5-2 9
3 «Динамо» (Барнаул) 4 2 2 0 3-1 8
4 «Смена» (Комсомольск-на-Амуре) 4 1 2 1 2-3 5
5 «Чита» (Чита) 4 0 2 2 2-5 2
6 «Иртыш» (Омск) 4 0 0 4 1-5 0

27 августа. 5-й тур: «Чита» - «Динамо» - 1:1. «Зенит» - «Ир-
тыш» – 1:0. 
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ВЫПОЛНИЛ НОРМУ
Евгений Кардашевский из Алтайского государствен-

ного аграрного университета завоевал бронзу всерос-
сийских соревнований по шахматам среди студентов.

Турнир завершился 27 августа в Новосибирске. Мастер 
ФИДЕ из Барнаула Евгений Кардашевский, имея всего лишь 
восьмой стартовый рейтинг, сумел набрать 6 очков из 9 воз-
можных в компании одного гроссмейстера и 10 мастеров.  
В его активе четыре победы и четыре ничьи (в том числе с 
победителем соревнований – гроссмейстером Александром 
Предке из Уральского государственного горного университе-
та и серебряным призером – Дмитрием Хегаем из Сибирско-
го федерального университета) при одном поражении.

В итоге Евгений Кардашевский занял третье место. Для 
него эта бронзовая медаль является, пожалуй, самым высо-
ким достижением в спортивной карьере, ведь соревнования 
в Новосибирске фактически являлись первенством страны 
среди студентов. Успешное выступление позволило Евгению 
прибавить к своему рейтингу более 20 пунктов! Но не менее 
важная новость в том, что по итогам данного турнира Карда-
шевский выполнил норму мастера спорта России.

ПРОБИЛ ДОРОГУ В ГРОЗНЫЙ 
Дмитрий Кулаков – чемпион Сибирского федерально-

го округа по боксу. 
Чемпионат СФО проходил в Новосибирске с 22 по 26 авгу-

ста. Алтайский край представляли восемь спортсменов, трое 
из которых вернулись домой с медалями.

Чемпионом СФО в весовой категории до 64 кг стал Дми-
трий Кулаков (тренер Павел Шишлов). Еще двое алтайских 
спортсменов завоевали бронзу – Самир Мамедалиев (до 52 
кг, тренер Павел Шишлов) и Евгений Файнфельд (до 69 кг, 
тренер Вячеслав Малетин).

Теперь Кулаков и Мамедалиев выступят в сентябре в го-
роде Грозном на чемпионате России. Третьим алтайским 
спортсменом на этих соревнованиях будет Владимир Узу-
нян, боксирующий в весовой категории до 91 кг.

ИСПЫТАЛИ СВЕЖИЙ АСФАЛЬТ
В селе Алтайском построили лыжероллерную трассу 

и 26-27 августа провели на ней «Кубок олимпийского чем-
пиона Сергея Тарасова» по летнему биатлону.

В соревнованиях принимали участие юноши и девушки 
2001-2007 годов рождения. В общей сложности призы оспа-
ривало более 130 спортсменов из Алтайского края и Респу-
блики Алтай.

Перед началом соревнований открыли лыжероллерную 
трассу. Она появилась благодаря инициативе руководителя 
краевой федерации биатлона Сергея Тарасова, который при-
влек к ее строительству партнеров из «Алтайавтодора». За-
асфальтирован километровый круг и стрельбище. Для пред-
сезонной подготовки и проведения летних состязаний биат-
лонистов этого достаточно.

В первый день спортсмены соревновались в  отжима-
нии (девушки) или подтягивании (юноши), тройном прыж-
ке и кроссе. По итогам трех упражнений в своих возраст-
ных группах победу одержали Александра Сергиенко (Шипу-
новский район), Илья Волженин (Третьяковский район), Ан-
на Вихоть (Бийск), Данил Бражников (Бийск), Елизавета По-
номарева (Ребрихинский район) и Влад Черепанов (Шипу-
новский район).

На следующий день спортсмены соревновались в сприн-
терской гонке с двумя огневыми рубежами на дистанции.  
В старшей возрастной группе победу праздновали Денис Иро-
дов (Республика Алтай) и Елизавета Пономарева (Ребрихин-
ский район). В средней группе первенствовали представи-
тели Бийского района – Сергей Гордок и Мария Березикова.  
В младшей возрастной группе не было равных Владу Введен-
скому (Бийск) и Екатерине Ашихминой (Бийский район).

КЛАСС БЕРЕТ СВОЕ
«АлтайБаскет» провел две товарищеские встречи в 

Новосибирске. Игры состоялись 25 и 26 августа.
Сначала существенно омолодившийся состав «АлтайБа-

скета» прошел проверку в противостоянии с клубом Суперли-
ги-1 «Новосибирском». Хозяева паркета уверенно выиграли 
три четверти, и лишь в заключительной десятиминутке бар-
наульцы праздновали локальный успех. Впрочем, это не по-
могло уйти от разгромного поражения – 58:96 (13:27, 10:26, 
14:26, 21:17). Самыми результативными в составе алтайской 
команды стали Клим Мускулис (13 очков), Василий Рыженко 
(10) и Дмитрий Приходько (9).

На следующий день «АлтайБаскет» встречался с коман-
дой «Новотэк», которая стала победителем Межрегиональ-
ной любительской баскетбольной лиги в зоне «Сибирь» и 
в начале сентября примет участие в Суперфинале МЛБЛ в 
Севастополе. В составе «Новотэка» есть несколько опыт-
ных баскетболистов, а играющим тренером команды явля-
ется Владимир Пронин, хорошо знакомый алтайским болель-
щикам по выступлениям за «АлтайБаскет» в высшей лиге.  
В упорной борьбе победу одержал «Новотэк» – 78:72.

В ОБЩЕМ НЕПЛОХО
В Санкт-Петербурге 18-23 августа прошел общий тур 

женской Суперлиги по хоккею на траве. Барнаульский 
«Коммунальщик» активно включился в борьбу за плей-
офф, одержав победы над прямыми конкурентами.

Команда Владимира Кобзева обыграла казанское 
«Динамо-ГАП» (4:3) и в серии буллитов одолела волгодон-
скую «Дончанку» (2:1). Две встречи «Коммунальщик» прои-
грал – питерскому «Метрострою» (4:5) и «Динамо» из Элек-
тростали (2:4).

Лидер Суперлиги – ЦСП «Крылатское» из Москвы – вре-
менно был отстранен от матчей чемпионата России до пога-
шения задолженности по уплате вступительных взносов. Во 
всех матчах общего тура москвичкам были засчитаны техни-
ческие поражения со счетом 0:5.

Напомним, в плей-офф попадут четыре сильнейшие  
команды по итогам регулярного чемпионата.

Виталий УЛАНОВ, Олег ХАРЛОВ.

НОВОСТИСБОРНАЯ РОССИИ

В мае прошлого года 
воспитанник СДЮШОР 

Сергея Хорохордина, чьи-
ми чистыми линиями дав-

но восхищаются специ-
алисты спортивной гим-
настики, завоевал сере-
бро юниорского первен-

ства Европы в командном 
зачете и золото в личных 

соревнованиях на коне. 
На помосте вместе с ним 
выступали ребята стар-
ше его. В июле этого го-

да новый большой успех 
– уже среди сверстников 

– на Европейском юноше-
ском олимпийском фести-
вале в Венгрии юные гим-

насты России впервые 
за двенадцать лет опере-

дили в командном пер-
венстве англичан! В лич-
ных соревнованиях наш 
16-летний земляк завое-

вал три медали – бронзо-
вую на кольцах, золотые – 
на коне и брусьях. И толь-

ко в спортивном закули-
сье знают, что пришлось 

ему испытать в промежут-
ке между двумя победами: 

сложное восстановление 
после травм плеча и ноги 
и борьбу с непослушным 

телом, выросшим меньше 
чем за год на десять сан-
тиметров. Об этом, о со-

ревнованиях в Венгрии и 
о первых шагах в гимна-

стике  рассказали «АС» в 
начале августа сам Сергей 

Найдин и его тренер Сер-
гей Степаненко.

Сергей Степаненко вспо-
минает, как впервые увидел 
Найдина в гимнастическом 
зале на улице Петра Сухова. 
«Было прохладно. Октябрь 
или ноябрь уже. Они объя-
вились всей семьей: папа, 
мама, Сережин братишка с 
ними в детской коляске. Сер-
гею было пять с небольшим 
лет. «Мы тут недалеко жи-
вем, хотели бы записаться. 
Ходим сейчас танцевать в 
ДК моторщиков, может, нам 
гимнастикой заняться?».  
Я спрашиваю у Сергея: «Что 
умеешь делать?». Смотрю, 
парень не очень разговорчи-
вый. «Вот у нас шестиметро-
вый канат, залезешь – возь-
му». Он взял и спокойненько 
долез до самого конца. Ду-
маю: «Хорошо». А мама го-
ворит: «Да мы еще и шпагат 
делать умеем!». И он сел на 
шпагат. «Давайте, – говорю, 
приходите». Через день его 
привели.  У меня была груп-
па мальчиков, его сверстни-
ков – год уже отзанимались. 
Ребята умели делать спичаг  
– это элемент гимнастики, 
представляющий собой си-
ловой выход в стойку на ру-
ках. Говорю Сергею: «Надо 
и тебе научиться. Показал 
подводящие упражнения. Он 
через тренировку приходит: 
«Научился». Другим полго-
да на это требуется! За лето 
Сергей в спортивном лагере 
к другим ребятам по всем 
пунктам подтянулся, но ли-
дером еще не был – то вто-
рой, то третий. На трениров-
ку в новом учебном году при-
бегал раньше всех. Занятия 
в 8 утра начинаются, а он за 
полчаса, а то и больше уже 
в зале. Двойное сальто пер-
вым научился в поролоно-
вой яме делать. «Смотри-
те, а я умею!». И так у него 
пошло, пошло. И стал он в 
группе лучшим. 

– С каким настроем ты 
отправлялся в Венгрию, ед-
ва оправившись от травмы? 

– спрашиваю Сергея, к кото-
рому мы приехали на трени-
ровку в тот самый зал на ули-
це Петра Сухова.  

– Я не ощущал себя в хо-
рошей форме, – признается 
Сережа. – До этого был проб-
ный старт на летней Спарта-
киаде учащихся России,  я 
там  выиграл медали,  но 
самочувствие было еще ху-
же. Потом перед юношеским 
фестивалем  был месяц сбо-
ров, где я более-менее свою 
программу накатал, но не до 
конца.

– Уверенность появилась 
уже во время соревнова-
ний? 

– После первого дня, ког-
да мы нашей командой обы-
грали британцев, можно ска-
зать, пришел в себя. Но в 
многоборье что-то на по-
следнем снаряде тряхнуло.

– Я удивился. Шестое ме-
сто – не твое.

– Шел вторым, но, вы-
ступая на перекладине, два 
раза упал. Вообще, я с пере-
кладиной нормально справ-
ляюсь, но тут, чтобы занять 
высокое место, надо было 
выполнить упражнения силь-
нее, чем обычно. Не получи-
лось… 

В этом эпизоде проявил-
ся характер спортсмена. Тот 
же Степаненко рассказыва-
ет: чтобы подняться на пье-
дестал, ничего его подопеч-
ному выдумывать не надо 
было. Выполнить только то, 
что умеет и много раз де-
лал на контрольных трени-
ровках. Но Найдин пошел на 
риск. Помните, наша земляч-
ка Катя Лобазнюк на Олим-
пиаде-2000 в Сиднее сорва-
лась с бревна? Уже по ходу 
выступления она включила 
в свою комбинацию непред-
усмотренной программой 
сложный элемент, чтобы вы-
тянуть команду на первое 
место. Риск, если он осоз-
нанный, это чемпионское ка-
чество.  

– Неудача в многоборье 
не зародила в тебе сомне-
ния, что и упражнения на от-
дельных снарядах могут не 
заладиться? – продолжаю я 
пытать Сергея.  

– Наоборот, появилась 
уверенность, что будет луч-

ше, – говорит он.  –  Настрой 
был такой: если не получи-
лось многоборье, надо боль-
ше взять медалей в отдель-
ных видах. 

– То есть, сбой, скорее, 
тебя разозлил?

– Да.  
О бойцовских качествах 

Сергея Найдина мне не раз 
говорил директор СДЮШОР 
Сергея Хорохордина заслу-
женный тренер России Ев-
гений Кожевников. А Сергей 
Степаненко вообще считает, 
что умение внутренне моби-
лизоваться в нужный момент 
– одно из главных спортив-
ных качеств его подопечного. 

– Скажите, а что за трав-
мы мучили Сергея?

– У него болело плечо. По-
том возникли проблемы с но-
гой, – говорит Степаненко. – 
Полтора месяца Сергей от-
ходил в гипсе, но на ногу все 
равно было больно насту-
пать. Мы очень долго вос-
станавливались.

– Сколько времени он во-
обще не заходил в спортив-
ный зал? 

– Такого у нас не было, 
чтобы совсем бездельни-
чали. Пока нерабочей бы-
ла нога, занимались на ру-
ках: больше уделяли вни-
мание силовым упражнени-
ям на кольцах, специальной 
физической подготовке. Бо-
лело плечо: качали ноги, по-
ясницу, занимались акроба-
тикой. 

С января прошлого го-
да мы практически живем в 
Подмосковье на базе сбор-
ных команд России по спор-
тивной гимнастике «Озеро 
Круглое», Сергей и в школе 
там учится. Но октябрь-но-
ябрь из-за травмы были в 
Барнауле. В декабре стар-
ший тренер  молодежной 
сборной России Владимир 
Кириллов позвонил, спра-
шивает: «Как вы?». – «Мо-
жем уже показаться». По-
смотрел: «Рановато вам на 
«Круглое», давайте еще ме-
сяц дома в щадящем режиме 
позанимайтесь». Опять зво-
нит. Я говорю: «Мы уже ком-
бинации делаем. Правда, не  
в полную силу. Приглашайте 
на базу, посмотрите». Толь-
ко вошли в форму, Сергей 

опять плечо рванул. Факти-
чески нормально мы стали 
работать только с апреля. 

– Сергей не бунтует из-за 
высоких тренировочных на-
грузок?

– Мы не переходим грани-
цу, когда это может случить-
ся. За этой ситуацией следит 
и старший тренер молодеж-
ной сборной. Он эту точку ви-
дит, говорит: «Больше не на-
до – можем парня сломать». 

– За короткий срок Сергей 
вырос на 10 сантиметров. 
По теории алтайского трене-
ра-легкоатлета Бориса Собо-
рова, так и должно было слу-
читься со спортсменом, кото-
рый из-за травмы на какое-
то время резко снизил тре-
нировочные нагрузки. Какие 
сложности возникают у гим-
наста из-за быстрого роста? 

– Мозг привыкает к опре-
деленной амплитуде движе-
ний, а тут все меняется. При-
ходится заново приспосабли-
ваться. 

– Как ведет себя ваш вос-
питанник после побед над 
сверстниками. Звездной бо-
лезнью не страдает? 

–  Нет, я  такого не заме-
чал. Он парень добрый, от-
зывчивый: гимнастический 
мат поможет ребятам подне-
сти, тумбочку убрать, малы-
шам всегда подскажет.

– Какой у него сейчас 
рост?

– 160 сантиметров. Но он 
еще растет. 

– В этом году серьезные 
старты еще остались? 

– В конце осени – первен-
ство России. А в декабре, 
возможно, выступим на Куб-
ке Воронина. 

Виталий ДВОРЯНКИН.
Фото автора.

 
P.S. По словам Евгения 

Кожевникова, 13 сентября 
планируется выступление 
Сергея Найдина на междуна-
родном молодежном турнире 
в японском городе Иокогаме. 
На этих соревнованиях веду-
щие гимнастические держа-
вы будут представлены толь-
ко одним спортсменом. Тур-
нир считается неофициаль-
ным молодежным чемпиона-
том мира.

СНОВА НА ПОДЪЕМЕ
Гимнаст Сергей Найдин продолжает расти в прямом и переносном смысле
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Сельские 
школьники 

часто активнее 
городских 

– Игорь Иванович, как 
продвигается «шахматиза-
ция» российских школ?

Игорь Барадачев: – Из-
начально, в 2014 году, нами 
был выбран всего один реги-
он, Псковская область, в ко-
торой шахматную федера-
цию возглавляет очень ак-
тивный, неравнодушный че-
ловек. Начиная проект, мы 
искали ответы на многие во-
просы: как доказать школам 
полезность шахмат, как ув-
лечь детей, как объяснить 
родителям правильность 
выбора? В 2015 году в про-
ект вошло Забайкалье. А к 
нам все активнее стали об-
ращаться из других регио-
нов – учителя, шахматные 
федерации, местные мини-
стерства образования: «Хо-
тим, как во Пскове». В кон-
це концов, было решено ор-
ганизовать конкурс. Желаю-
щим предложили написать, 
как они видят преподавание 
шахмат в начальной шко-
ле. Среди десяти получен-
ных заявок одна поступила 
из Барнаула. Она была ка-
чественно подготовленной 
и логично выстроенной. Так 
Алтайский край наряду с Ре-
спубликой Ингушетия, Крас-
нодарским краем, Москов-
ской и Новосибирской об-
ластями попал в число пяти 
регионов-победителей. Про-
грамма заработала в этих 
регионах в 2016-2017 учеб-
ном году. 

На Алтае идея шахматно-
го обучения внедряется в 61 
школе. Они расположены на 
территории 34 муниципали-
тетов. Для школ был приоб-
ретен шахматный инвентарь 
и учебно-методическая ли-
тература. Мы не настаивали 
на какой-то одной методике 
обучения. Шахматное обра-
зование в России не являет-
ся обязательным,  многое за-
висит от личной инициативы 
учителей и директоров школ. 
На Алтае преподавать шах-
матные азы второклассни-
кам взялись 95 учителей, и 
обучили они, по нашим под-
счетам, порядка 2400 детей. 
Для первого года неплохой 
результат. 

– Алтай – регион аграр-
ный по своей сути. Тем не 
менее вас не удивило, что 
все награды достались 
сельским школам?

И.Б.: – Нет, потому что в 
разных проектах Фонда Тим-
ченко сельские школьники 
активнее городских. Навер-
ное, это связано с тем, что 
у них меньше возможностей 
для развития и самореали-
зации, и как только в дерев-
не появляется активный ор-

ганизатор, детвора к нему тя-
нется. В Харбин на россий-
ско-китайский  «Матч друж-
бы» поехали две девочки, 
победившие на Всероссий-
ском первенстве по шахма-
там среди учеников сель-
ских школ. Они проявили по-
вышенную ответственность 
и выступили ничуть не хуже 
питерских и московских свер-
стников. 

«Матч дружбы» 
в Барнауле? 
Почему нет!

– А что это за «матчи 
дружбы» с китайцами?

И.Б.: – Идея родилась че-
тыре года назад. Есть мас-
совые детские соревнова-
ния «Белая ладья», «Золо-
тая шайба», «Кожаный мяч». 
Они родились еще в совет-
ское время, были очень по-
пулярными, но в девяностые 
годы многое подрастеряли. 
Фонд Тимченко решил вло-
житься в возрождение двух 
брендов – шахматной «Бе-
лой ладьи»  и хоккейной 
«Золотой шайбы». Сейчас 
в «Белой ладье» участвуют 
все регионы России. К тому 
же она превращается в ста-
тусное международное ме-
роприятие. В финале турни-
ра участвуют наши друзья из 
стран ближнего зарубежья, а 
также Китай, Израиль, Мон-
голия, Англия, Латвия, Болга-
рия, Румыния, Индия. 

Мы предложили  следу-
ющую форму поощрения 
для наших детей за победу 
в «Белой ладье»: Фонд под-
держивает  участие детей 
в крупном международном 
турнире. Мы его проводим 
совместно с китайской шах-
матной ассоциацией. Если 
много лет проходят взрос-
лые шахматные матчи «Рос-
сия – Китай», то почему бы 
этого не сделать на детском 
уровне?  «Матчи дружбы» 
состоялись в Пекине, Шан-
хае, Петропавловске-Кам-
чатском и Харбине. Следу-
ющий матч пройдет в Рос-
сии в 2018 году и, возможно, 
такой матч пройдет в Сиби-
ри, не исключено, что в Ал-
тайском крае. 

– Отличная идея! Какой 
сейчас счет встреч? 

И.Б.: – Пока побеждает 
дружба – 2:2. Россияне вы-
играли в Шанхае и на Кам-
чатке. Для детей и родите-
лей такие мероприятия ста-
новятся большим событием. 
В Петропавловске-Камчат-
ском был фурор, когда прие-
хала четырехкратная чемпи-
онка мира среди женщин Хоу 
Ифань. Китаянка давала се-
анс одновременной игры, и 
один из участников «Белой 
ладьи», 12-летний мальчик 
из Санкт-Петербурга, побе-
дил мировую знаменитость. 

Наталья Время: – К этим 
матчам мы стараемся при-
влекать шахматных звезд 
первой величины. Три года 
подряд на них присутство-
вала именно Хоу Ифань. И 
питерский паренек, выиграв-
ший у нее, после этого собы-
тия стал резко прогрессиро-
вать, попал в состав сбор-
ной России в своей возраст-
ной категории, стал призе-
ром международных сорев-
нований.   

Вечные козыри 
древней игры
– Что оказалось самым 

сложным в процессе вне-
дрения шахмат в школы?

И.Б.: – Сделать удачное 
учебно-методическое посо-
бие и найти активистов-ор-
ганизаторов на местах. Най-
ти тех правильных людей в 
местных шахматных феде-
рациях, которые бы продви-
гали проект, находили об-
щий язык с разными струк-
турами. Сейчас у нас тоже 
непростой момент – мы до-
вольно серьезно относимся 
к качеству реализации про-
екта и пока не всех подряд 
приглашаем в наш проект, а 
только наиболее активных и 
инициативных. Приходится 
говорить нет некоторым за-
интересованным людям.

– А что принесло пози-
тивные эмоции?

И.Б.: – Я очень обрадо-
вался, увидев шахматистов-
малышей из различных реги-
онов России на соревновани-
ях в Сочи по итогам проекта, 
который реализовывался в 
2016-2017 годах. Второе ме-
сто в них заняли ваши сосе-
ди – новосибирская команда, 
уступив лишь соперникам из 
Псковской области. 

Н.В.: – Запомнился Об-
ластной день детских шах-
мат во Пскове, который учи-
теля организовывают там с 
неподдельным энтузиазмом. 

– Почему в эру засилия 
гаджетов и компьютерных 
игр древние шахматы про-
должают привлекать де-
тей?

И.Б.: – Первое: шахма-
ты дают возможность об-
щения с живым человеком, 
а не с безликим компьюте-
ром. Второе: для челове-
ка очень важны тактильные 
ощущения – возможность 
трогать фигуры, перестав-
лять их, снимать. Это не 
по клавишам стучать. Во-
обще, в наш компьютерный 
век старинные и традицион-

ные  настольные игры попу-
лярности не теряют. В Ки-
тае, где уже открыты клини-
ки для гаджетозависимых, у 
огромного количества детей 
безумно популярны и шах-
маты, и го, и сянци (их еще 
называют китайским шахма-
тами).  

Н.В.: – Я бы на первое 
место поставила фактор 
игры. Это взрослые понима-
ют, что шахматы развивают 
логическое мышление, па-
мять, в целом способству-
ют интеллектуальному  раз-
витию, но дети-то всегда лю-
били играть. И шахматы для 
них прежде всего игровой 
процесс. Во-вторых, шах-
маты – очень справедли-
вая игра с прозрачными ме-
ханизмами оценки успеха, 
присвоения победы или по-
ражения, в отличие от мно-
гих других занятий и видов 
спорта. А у ребенка чувство 
справедливости всегда обо-
стрено. В-третьих, шахматы 
– традиция, которая переда-
ется из поколения в поколе-
ние. В Китае нам говорили: 
«Наших детей, как и у вас, к 
шахматам приучают дедуш-
ки, бабушки и другие род-
ственники». 

Артем Поломошнов: – 
Сошлюсь на пример своих 
дочерей. Шахматы для де-
тей – как конструктор. Там 
разные детальки, а здесь 
разные фигурки. И в шах-
матах все зависит от само-
го ребенка. Важно, чтобы 
на первом этапе знакомства 
ребенка с шахматами был 
человек, умеющий их ув-
лечь игрой. В Барнауле есть 
замечательный детский тре-
нер Юрий Елькин, его клуб 
«Шахматная сказка» в 85-й 
гимназии добился огромных 
спортивных успехов и, дей-
ствительно, был шахматным 
центром притяжения гимна-
зии. Очень многие бывшие 
ученики (моего возраста) до 
сих пор с теплотой вспоми-
нают этого педагога. Далеко 
не все они стали шахмати-
стами, но с удовольствием 
познакомились с шахмата-
ми. А сегодня этот волшеб-
ник преподает в Гуляевской 
гимназии Барнаула. Жаль, 
что таких сказочников очень 
мало. Почему мы в програм-
ме «Шахматы в школах» де-
лаем ставку на учителей 
начальных классов? Они 
должны знать, как сотворить 
для детей сказку. А уж если 
ребенок влюбится в эту игру, 
тогда нужен будет другой на-
ставник, умеющий работать 
на результат. 

Китайские 
дети могут 

позавидовать 
российским

– Как будет дальше раз-
виваться программа «Шах-
маты в школах»?

И.Б.: – Мы сегодня об этом 
в разных аудиториях вели 
дискуссии. Нужно ли гнаться 
за количеством «шахматных» 
школ? Нужно ли форсировать 
лицензирование учебника, ко-
торый пока является экспери-
ментальным? Программа точ-
но будет развиваться дальше 
и в том числе в Алтайском 
крае. Будем совместными 
усилиями делать так, чтобы 
шахматы не теряли своей по-
пулярности, и все желающие 
дети имели возможность зани-
маться этой древней игрой не-
зависимо от своего места про-
живания.

Н.В.: – Для участников 
проекта «Шахматы в шко-
лах» под эгидой РШФ бу-
дет выпущен УМК «Шахмат-
ная школа» второго года об-
учения. Учебно-методиче-
ский комплекс был необхо-
дим, поскольку до него име-
лось шахматное пособие, вы-
пущенное под грифом Мино-
бразования в начале девяно-
стых годов. За этот срок из-
менились и сами дети, и об-
разовательные стандарты. О 
новом учебнике первыми за-
говорили псковские учителя. 

И.Б.: – Мы стали смотреть, 
как эту проблему решают в 
других странах. «Шахматы в 
школах» – проект междуна-
родный, его поддерживает ФИ-
ДЕ. Есть страны, которые про-
двинулись уже далеко. Самый 

близкий пример – Армения, где 
шахматы являются обязатель-
ным школьным предметом, его 
преподают четыре года. ФИ-
ДЕ помимо армянского учеб-
ника рекомендовала нам изу-
чить учебные пособия Греции, 
Голландии и Каталонии. 

Н.В.: – Мы собрали ав-
торитетную комиссию, ко-
торая оценила все учебные 
материалы, выпущенные за 
последние 15 лет. Решили, 
что переводить чужие учеб-
ники нет смысла, нужно соз-
давать свой. Вплоть до кар-
тинок и иллюстраций. Учеб-
но-методический комплекс 
«Шахматная школа» перво-
го года обучения шахматам 
написал международный 
мастер, тренер и журналист 
Владимир Барский. Поиск 
художника-оформителя, вы-
бор стилистики, консульта-
ции с психологами – это был 
довольно тщательно прора-
ботанный продукт. В итоге 
иллюстрациями и дизайном 
книг занималось петербург-
ское издательство «Полян-
дрия», специализирующе- 
еся на детской литературе. 

– Иллюстрации получи-
лись на загляденье. У меня 
они вызвали ассоциации с 
картинками из книг Евге-
ния Носова про Незнайку и 
его друзей.

Н.В.: – Шахматист миро-
вого уровня, гроссмейстер 
Александр Морозевич, поли-
став учебник, пошутил: «Ес-
ли бы я в детстве имел та-
кую книжку, еще больших 
бы успехов добился». А ког-
да мы презентовали учеб-
ный комплекс в Шанхае, Хоу 
Ифань сказала: «Было бы 
здорово, если бы у наших 
детей появился такой учеб-
ник, в Китае ничего подобно-
го нет». 

И.Б.: – Барский предста-
вил свой учебник в ходе мат-
ча Карлсен – Карякин в Нью-
Йорке. Оценки были хоро-
шие. Осталось получить по-
ложительное заключение 
Российской академии наук и 
Российской академии обра-
зования. К учебной литера-
туре для начальной школы 
предъявляются жесткие тре-
бования: тип бумаги, размер 
шрифта и так далее. Мы ра-
ботаем над этим, и те книги, 
которые Алтайский край по-
лучит уже в этом учебном го-
ду, полностью учитывают все 
рекомендации Министерства 
образования РФ.

Сергей ЗЮЗИН,  
специальный корреспондент 

«Российской газеты»  
в Барнауле.

СКАЗКИ ФЕРЗЕЙ И СЛОНОВ
Почему в компьютерный век многие дети играют в шахматы

На прошлой неделе в Алтайском крае подвели итоги 
первого этапа проекта «Шахматы в школах», который ре-
ализуется Российской шахматной федерацией при под-
держке Благотворительного фонда Елены и Геннадия 
Тимченко. Все призовые места конкурса на лучшую ор-
ганизацию работы по преподаванию шахматных азов до-
стались селянам. Педагоги из Панкрушихинского, Таль-
менского и Новичихинского районов получили денежные 
премии, и ноутбуки, и ценные подарки для своих школ. 

На церемонии награждения были руководитель проек-
та «Шахматы в школах», заместитель генерального ди-
ректора Фонда Тимченко Игорь Барадачев и руководи-
тель социальных проектов Российской шахматной феде-
рации (РШФ) Наталья Время. В беседе с корреспонден-
том «РГ» помимо столичных гостей участвовал и Артем 
Поломошнов, президент Федерации шахмат Алтайского 
края, член Наблюдательного совета РШФ. 

Прямая речь ___________________________________

Артем ПОЛОМОШНОВ, президент Федерации шах-
мат Алтайского края, член Наблюдательного совета 
РШФ

– Чтобы определить победителей конкурса, мы не огра-
ничились обычным просмотром отчетов. Я специально 
съездил в Панкрушихинскую и Кашкарагаихинскую сред-
ние общеобразовательные школы. Реальность превзош-
ла все мои ожидания. В Кашкарагаихинской школе Таль-
менского района всего 119 учеников. В ней есть специаль-
но выделенное для занятий шахматами помещение, игра-
ют ребята из всех классов, работники школы придумыва-
ют турниры и собирают не только местных ребятишек, но и 
приглашают участников из соседних населенных пунктов. 
А в Панкрушихинской школе внедрение шахмат поддер-
живается на всех уровнях: от директора до родителей уча-
щихся. Идет системная планомерная работа. Здесь прохо-
дят крупные турниры. Ребята выезжают на соревнования в 
другие районы края. В мае в Камне-на-Оби проходил тур-
нир, на котором панкрушихинцы удивили всех – привезли 
команду в красивых одинаковых костюмах. Можно смело 
утверждать, что шахматы прижились в школах Алтайско-
го края и будут развиваться. 
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ЗВЕЗДНЫЙ ВИЗИТ

На пресс-конференции 
звездная пара признались, что 
в краевом центре не впервые: 
Вера выросла в Новосибир-
ске и неоднократно приезжала 
играть в Барнаул в детских шах-
матных турнирах; Гата, будучи 
уже ленинградцем, тоже как-
то участвовал в нашем городе 
во всесоюзных соревнованиях. 
«Мы с Камским – ровесники, и 
я тоже выступал в том турни-
ре. Когда я увидел, как играет 
Гата, то понял, что мне больше 
не стоит заниматься шахмата-
ми. Можно сказать, он открыл 
мне дорогу в бизнес», – со сме-
хом заметил Артем Поломош-
нов, председатель краевой фе-
дерации шахмат. А известный 
алтайский шахматный педагог 
Татьяна Цепенникова по ходу 
Кубка губернатора вспомнила 
свои шахматные баталии с се-
милетней Небольсиной в Ново-
сибирске, когда ее папа, родом 
с Алтая, пригласил земляков-
шахматистов к себе в гости и 
устроил дома турнир. Тогда Та-
тьяна Цепенникова дважды вы-
играла, но в Барнауле Вера че-
рез много лет взяла у нее ре-
ванш. 

По таланту Камского срав-
нивали с Гарри Каспаровым. 
Мальчишкой он сенсационно 
победил в мужском чемпиона-
те Ленинграда гроссмейстера 
Марка Тайманова, а в непол-
ные тринадцать лет, в 1987 го-
ду, стал чемпионом СССР сре-
ди юношей. Вскоре Гарри Ка-
спаров назвал его будущим 
претендентом на мировое пер-
венство и не ошибся. Эмигри-
ровав в 15-летнем возрасте 
по предложению миллионера 
Джеймса Кейна в США, через 
год Гата становится там грос- 
смейстером. После раскола 
мировых шахмат в 1993 году 
он успешно играет претендент-
ские матчи по обеим версиям 
– ФИДЕ и ПША. В отборочных 
поединках Профессиональ-
ной шахматной ассоциации он 
берет верх над Владимиром 
Крамником 4,5:1,5, громит Най-
джела Шорта 5,5:1,5, но уступа-
ет право на матч с чемпионом 
– Каспаровым – Виши Анан-
ду. В отборе претендентов по 
версии ФИДЕ Гата обыгрыва-
ет Ван дер Стеррена, Валерия 
Салова и того же Виши Анан-
да – и выходит на матч за ми-
ровую корону с Анатолием Кар-
повым. Уступив в этом поедин-
ке, Гата в 1996 году покидает 
мир больших шахмат. Возвра-
щение произошло только через 
восемь лет.          

В Барнауле Гата Камский 
поразил своей абсолютной до-
брожелательностью. Чувство-
валось, что он испытывает 
удовольствие от пребывания в 
российской глубинке.  

– Гата, с чем было связа-
но ваше желание оставить 
активную игру и что мотиви-
ровало вернуться в большие 
шахматы? 

Гата Камский: – Это слож-
ный вопрос. Шахматы в девя-
ностых годах были очень поли-
тизированы: Каспаров в 1993 

году расколол международную 
федерацию – вышел из соста-
ва ФИДЕ и создал свою конку-
рентную организацию. Они бы-
ли непримиримыми врагами с 
президентом ФИДЕ Флоренсио 
Кампоманесем. Но я участво-
вал в турнирах по обеим вер-
сиям. Отец организовал очень 
сильную команду, я занимался 
шахматами каждый день. По 
натуре отец – боец, ему нуж-
но постоянное участие в шах-
матных отборочных соревно-
ваниях, борьбе, он просто соз-
дан для боев. Я человек более 
спокойный, меня это напряга-
ло. Когда я играл с Карповым 
за звание чемпиона мира, мне 
было уже 22 года. После этого 
матча сильно захотелось отдо-
хнуть от той нервной обстанов-
ки, что была в шахматных вер-
хах. С 14 до 22 лет я не учился, 
были только шахматы, шахма-
ты, шахматы. И мне захотелось 
чего-то другого. Я отучился че-
тыре года в колледже, потом 
долго решал, что делать даль-
ше (в итоге выучился на юри-
ста). В шахматы возвращаться 
не собирался. 

Если взглянуть на нынеш-
нюю шахматную молодежь, со-
ставляющую мировую элиту, – 
Накамуру, Карлсена, Карякина 
– то это чисто профессиональ-
ные шахматисты. Я смотрю на 
них и не завидую. Потому что 
у меня было восемь лет спо-
койствия. Вернулся в шахматы 
в 2004 году, когда обозначил-
ся курс на объединение. К ру-
ководству ФИДЕ пришел Кир-
сан Илюмжинов. Как раз чем-
пионом мира по версии ПША 
стал Крамник, победивший Ка-
спарова в 2000 году (в 2006 го-
ду он стал чемпионом и по вер-
сии ФИДЕ, выиграв объедини-
тельный матч. – Прим авт.). 

Вернуться в шахматы меня 
просило много людей, да и са-
мому было интересно попро-
бовать в 29 лет свои силенки. 
Раньше я все-таки под руковод-
ством отца играл, у нас коман-
да была. А тут я стал постарше, 
у меня появилось свое видение 
мира. Шахматы, как мне как-то 
сказал Иванчук, дают каждому 
человеку проявить свою инди-
видуальность. В 2005 году на 
Кубке мира я впервые встретил-
ся с 14-летним еще Магнусом 
Карлсеном. Понял, что парень 
играет очень жестко. Как-то я 
его обхитрил (выиграл матч 
за 9-е место. – Прим авт.), по-
пал на турнир претендентов в 
Элисту-2007. А в том же 2007 
году я выиграл Кубок мира.  
В полуфинале соперником 
опять был Карлсен, а в фина-
ле – Алексей Широв.  По идее 
победитель Кубка мира должен 
был играть матч за звание чем-
пиона мира – тогда титулом вла-
дел Ананд. Но опять вмешалась 
политика, и мне подсунули То-
палова. В шахматах встреча-
ются, конечно, один на один, но 
на результат сильно влияет за-
кулисная борьба. В итоге было 
сделано все, чтобы в 2009 го-
ду выиграл Топалов. На следу-
ющий год он встретился с чем-

пионом мира, Ананд взял на за-
метку все приемы его команды 
и сохранил свой титул. В 2011 
году на претендентских матчах 
в Казани я взял у Топалова ре-
ванш и был очень этим дово-
лен. Но не прошел Гельфан-
да, который в итоге и встретил-
ся с Анандом в матче за миро-
вой титул. 

Шахматный мир за эти годы 
объединился, игра получила 
второе дыхание. Проект «Шах-
маты в школах» волной прока-
тился по всему миру. Я помню, 
как в Нью-Йорке все это начи-
налось, сейчас на этом поле в 
США жесточайшая конкурен-
ция, право заниматься проек-
том отстаивается в судах. Но 
в целом я за шахматы в шко-
лах рад, они дают детям полез-
ные навыки – терпение, усид-
чивость, умение просчитывать 
ходы вперед… 

– Вера, расскажите немно-
го о себе. Что подвигло вас 
принять участие в «РАПИД 
Гран-при России – Кубке гу-
бернатора» в Барнауле, ка-
кие задачи перед собой ста-
вите? 

Вера Небольсина: – Де-
сять лет назад я стала чемпи-
онкой мира среди девушек до 
20 лет, после чего у меня тоже 
случился перерыв. Не скажу, 
что я приняла решение: теперь 
выступать не буду. Я научилась 
играть в шахматы в четыре го-
да, регулярно тренируюсь с ше-
сти, за это время у меня сфор-
мировалось шахматное мыш-
ление, когда любая жизненная 
ситуация оценивается как си-
туация на шахматной доске – 
есть разные варианты ее раз-
вития, и есть ход, который ка-
жется наиболее адекватным в 
этой позиции. И вот в моей си-
туации я решила, что сейчас 
не самое лучшее время играть 
в турнирах. Это было где-то в 
2012 году, пауза затянулась. 
И только сейчас, вместе с Га-
той, я снова стала играть в тур-
нирах. Любые состязания для 
меня интересны с точки зрения 
тренировки. Скоро будет чем-
пионат России среди женщин 
– личный и командный по бы-
стрым шахматам, я очень мало 

участвовала в таких соревнова-
ния, поэтому первая мотивация 
сыграть у вас – просто потре-
нироваться на хорошем турни-
ре, а во-вторых, Барнаул – поч-
ти родной для моего отца. Он 
родился в Алтайском крае, вы-
рос в Рубцовске. Потом учил-
ся в Одессе, наконец, обосно-
вался в Новосибирске. Первый 
в моей жизни выездной турнир 
был как раз у вас. В 1996 году 
в Барнауле проводился чем-
пионат Сибири для детей до  
10 лет, играли в какой-то школе. 
Мы жили у барнаульской родни 
– у сестры моей бабушки. Са-
мое яркое воспоминание от того 
турнира: в «Русской партии» я 
забрала конем слона с е4 на д2, 
и папа сурово мне заметил, что 
сильных коней не нужно разме-
нивать на плохих слонов.

– Как вы познакомились 
с Гатой?

Г.К.: – Это вопрос не для 
пресс-конференции. К сча-
стью, Вера снова стала играть 
в шахматы. Вместе ездим по 
стране.

– Вера, а с какого време-
ни вы возобновили высту-
пления в турнирах?  

В.Н.: – С 2015 года. 
– Где вы живете постоян-

но?
Г.К.: – М-мм  (несколько 

замялся, а потом засмеял-
ся гроссмейстер). Мы очень 
редко дома бываем, посто-
янно ездим (Гата остается 
американским подданным, но, 
по данным «АС», в России па-
ра планирует обосноваться в 
Новосибирске. – Прим. авт.).

– Родственники в Сибири 
остались? К кому-то в гости 
успеете заглянуть? 

В. Н.: – Здесь близких род-
ственников уже не осталось, 
только в Новосибирске и Том-
ске.

– Когда вы в 20 лет ста-
ли чемпионкой мира среди 
юниорок, какие-то дальней-
шие высокие цели перед со-
бой ставили? 

– Мне до этого времени все 
казалось: тренируюсь, трени-
руюсь, а результата все нет. 
Выиграв в 2007 году чемпион-
ское звание среди шахмати-

сток до 20 лет, я решила, что 
нужно хорошо подготовиться к 
Кубку мира среди женщин.  Но 
подготовка не удалась, я вы-
летела в первом же круге. Но 
тогда моя жизнь была связа-
на с Китаем, я училась на вос-
токоведа. Играла только в ки-
тайской шахматной лиге. Там 
я поняла, что уже и не играю 
вовсе. В Китай я приехала по 
приглашению китайской сто-
роны. У них есть такая стра-
тегия – привлекать европей-
ских специалистов в самых 
разных сферах деятельно-
сти, чтобы дать им развитие. 
Я была больше задействова-
на в детских соревнованиях, 
нужно было много давать уро-
ков детям. И человек, кото-
рый этим проектом руководил, 
уже не рассматривал меня как 
сильную шахматистку. Для ме-
ня это была хорошая возмож-
ность изучать китайскую куль-
туру, но за это время я разу-
верилась в своих шахматных 
возможностях.

– Вы сами вышли на орга-
низаторов барнаульских со-
ревнований? 

– Да. Мы слышали о том, 
что шахматы в Алтайском крае 
сейчас поднимаются. Слышали 
о перспективном местном юни-
оре Алексее Сорокине. 

– Кстати, есть сложность 
перехода из юношеских шах-
мат во взрослые?

– В моем случае, видимо, 
да. У меня всегда был пиетет 
перед старшими и авторитет-
ными. 

Г.К.: – Если посмотреть на 
всех нынешних шахматных 
звезд – Карлсен с малых лет 
играл с сильнейшими грос-
смейстерами. В юном возрас-
те мальчики все быстро схва-
тывают и мощно прогрессиру-
ют, если играют с сильными 
противниками. Возьмите Ани-
ша Гири, выступающего за Гол-
ландию. У него особого талан-
та не было, но он с 14-15 лет 
играет в топовых турнирах: тут 
нахватаешься – хочешь, не хо-
чешь. Юниоров долго в круге 
своих сверстников держать не 
надо. Если они прогрессируют, 
то должны встречаться с силь-

ными противниками. Когда я во 
второй раз играл с Карлсеном 
на Кубке мира, мне его было 
уже гораздо труднее пройти, 
нежели двумя годами ранее. 
Потом специально турнир ор-
ганизовали в Америке в 2013 
году, чтобы он со мной покви-
тался. Карлсен обыграл ме-
ня два раза и был очень этим 
доволен. Позабавило, что в 
фильме о молодом чемпионе 
мира есть эпизод, где он меня 
обыгрывает: мол, неудобный 
соперник повержен, можно за-
крывать эту тему.

– Какие у вас остались 
впечатления от прошлогод-
него матча за титул чемпио-
на мира между Карлсеном и 
Карякиным?

– Мы с Сергеем в друже-
ских отношениях, я с ним то-
же играл много раз. Серега 
упустил свой шанс, честно го-
воря. Мог вполне заслужен-
но стать чемпионом мира. Не 
должен он был проигрывать, 
когда вел в счете. А в рапи-
де Карякин все-таки уступает 
Карлсену, это не его конек. Но 
главное даже не в этом, Сер-
гей способен играть на очень 
высоком уровне и рапид, и 
блиц. Дело в психологическом 
ударе, который он получил, по-
зволив сравнять счет в «основ-
ное время». Не так легко сбро-
сить этот груз, хотя и была па-
уза перед тем, как они начали 
играть в быстрые шахматы. 

Вообще, Сергей гениально 
провел весь претендентский 
цикл. Особенно вспомнить по-
следнюю партию с Каруаной. 
Если бы Каруана выиграл, он 
опережал Карякина. Но выи-
грал Сергей. 

Карякину надо теперь брать 
пример с Ананда. Тому было 
сорок с лишним лет, когда он 
проиграл в 2013 году Карлсену 
чемпионский матч, но на сле-
дующий – 2014 – год поехал на 
турнир претендентов в Ханты-
Мансийск, выиграл его и снова 
встретился с Карлсеном. Сер-
гею надо хорошенько подгото-
виться к турниру претенден-
тов – 2018 и тоже выиграть.  
В следующем поединке с Карл-
сеном он имеет очень хорошие 
шансы победить, потому что 
Магнус уже немножко не тот. 
Он владеет мировой короной 
с 2013 года, немного рассла-
бился, меньше стал работать 
над шахматами. 

– Может, девушку нашел?
– В Ханты-Мансийске в 

2010 ходу он на Всемирной 
шахматной олимпиаде поче-
му так плохо играл? Потому 
что познакомился с русской 
девушкой, влюбился и очень 
страдал. Плохо играл всю 
олимпиаду. После этого урок 
выучил. 

– То есть, вы будете при 
следующей встрече Карлсе-
на и Карякина болеть за рос-
сиянина? 

– У Магнуса и так все есть. 
И потом, когда последний раз 
короной владели россияне – 
Крамник больше десяти лет 
назад. 

– А свои перспективы в 
связи с этим как рассматри-
ваете?

– Я сейчас книгу пищу о 
своих партиях. Уже задумыва-
юсь о своем шахматном насле-
дии. У меня есть ученики, пе-
редаю им свой опыт. 

Подготовил  
Виталий ДВОРЯНКИН.

Фото автора.

КОРОЛЬ И КОРОЛЕВА
Гроссмейстеры Гата Камский и Вера Небольсина с удовольствием встретились с Барнаулом спустя много лет
Гату Камского – шахматного вундеркинда, которому про-

чили мировую корону, и его невесту Веру Небольсину – чем-
пионку мира среди шахматисток до 20 лет, объединяют не 
только взаимные симпатии и любовь к шахматам, но и об-
щие сибирские корни – Гата родился в Новокузнецке, а  Ве-
ра – в Томске. Оба они в конце июля приняли участие в фе-
стивале шахмат «РАПИД Гран-при России – Кубок губерна-
тора Алтайского края»: Гата дал сеанс одновременной игры 
местным любителям шахмат, а Вера сыграла в турнире по 
быстрым шахматам, где стала вторым призером в женском 
зачете.  

Гата КАМСКИЙ (настоящее имя Гатулла Сабиров). Родился 2 июня 1974 года. Советский, 
затем американский шахматист, гроссмейстер (1990). Неоднократный чемпион США по шахма-
там, вице-чемпион мира по версии ФИДЕ (1996), чемпион мира по быстрым шахматам (2010). 
Неоднократный призер Всемирных шахматных олимпиад в личном и командном зачетах. С не-
давнего времени живет в России. 

Вера НЕБОЛЬСИНА. Родилась 16 декабря 1989 года. Российская шахматистка, гроссмей-
стер (2007). В 1998 году победила на чемпионате мира среди девочек до 10 лет. В 2007 году в 
Санкт-Петербурге выиграла юниорский чемпионат России, в том же году в Ереване одержала 
победу на чемпионате мира среди шахматисток до 20 лет. 


